



Mitteilungen aus dem Gemeinderat Speicher

Unicef "Kinderfreundliche Gemeinde"

Das UNICEF-Label "Kinderfreundliche Gemeinde" ist eine Initiative zur Förderung einer kindgerechten Gemeinde- und Stadtentwicklung. Sie vertritt folgende Werte: Alle Kinder und Jugendlichen haben das Recht, in einem gesunden und sicheren Umfeld aufzuwachsen, in dem sie sich bestmöglich entwickeln können. Die UNICEF Initiative "Kinderfreundliche Gemeinde" unterstützt Gemeinden und Städte bei der Schaffung von Rahmenbedingungen, die genau das ermöglichen. UNICEF Schweiz und Liechtenstein zeichnet Gemeinden aus, die ihre Kinderfreundlichkeit systematisch verbessern und sichtbare Resultate für Kinder und Jugendliche erzielen. Eine Zertifizierung umfasst fünf Schritte: Erstbestimmung/Situationsanalyse, Partizipation von Kindern/Jugendlichen, Aktionsplan, Evaluation und Zertifizierung.

Im Jahr 2024 wurde in Zusammenarbeit mit der UNICEF unverbindlich eine Standortbestimmung für die Gemeinde Speicher durchgeführt. Dabei wurden die Stärken und Potenziale aufgezeigt. Der Gemeinderat hat nach Kenntnis dieser Standortbestimmung entschieden, dass die Gemeinde sich als "Kinderfreundliche Gemeinde" zertifizieren lässt. Das Label entspricht der Vision und dem Leitbild der Gemeinde und ermöglicht eine nachhaltige Verfolgung und Verankerung der selbst definierten Ziele im Bereich Kinder, Jugend und Familie. Auch dient diese unter anderem dem zielgerichteten Aufbau des neuen Breiches Kinder Jugend und Familie (KJF) samt Konzeption. Der Prozess zur Zertifizierung dauert bis 2 Jahre. Danach folgt alle 4 Jahre eine Rezertifizierung. Der dazugehörige Aktionsplan mit seinen Massnahmen auferlegt sich die Gemeinde nach ihren Möglichkeiten selbst.

Für die Zertifizierung als "kinderfreundliche Gemeinde" hat der Gemeinderat einen Nachtragskredit zu Lasten des Voranschlages 2025 in der Höhe von CHF 10'000.— gesprochen.

Leistungsvereinbarung mit Spielgruppen

Der Gemeinderat hat beschlossen, Spielgruppen in der Gemeinde einheitlich zu unterstützen. Dafür definierte der Rat folgende Kriterien:

- Organisation als Verein (keine Finanzierung von Privaten, AG und GmbH)
- Sitz und Angebot in der Gemeinde Speicher
- Spielgruppenangebot ist prioritär und mehrheitlich für Kinder mit Wohnsitz aus Speicher
- Jetzige Arbeit nach den Qualitätsstandards des SSLV
- Bereitschaft Qualitätslabel SSLV innert 4 Jahren zu erreichen

Mit dem Verein Spielgruppe Speicher wurde als erste Spielgruppe eine Leistungsvereinbarung für die Jahre 2025 - 2028 abgeschlossen. Die Gemeinde unterstützt somit dieses Angebot zur Förderung der Frühen Kindheit mit einem jährlichen

Gemeindebeitrag. Der Beitrag der Gemeinde ist an Bedingungen bezüglich Leistungserbringung und Qualität der Angebote geknüpft, welche die Spielgruppen erfüllen müssen.

Weitere Spielgruppen, welche die einheitlich definierten Kriterien erfüllen, können bei der Koordinationsstelle Frühe Kindheit (fruehekindheit@speicher.ar.ch) ein Gesuch um eine Leistungsvereinbarung mit der Gemeinde Speicher stellen. Die Spielgruppen wurden bereits schriftlich über diese Möglichkeit informiert.

Stimmrechtsbeschwerden zur Kommunalen Sachvorlage "Planungskredit für das Vorprojekt Neubau Dreifachsporthalle"

Im Vorfeld der kommunalen Abstimmung ging eine Stimmrechtsbeschwerde ein. Im Nachgang zum Urnengang wurde eine zweite Stimmrechtsbeschwerde bei der Regierung eingereicht. Der Regierungsrat hat beide Stimmrechtsbeschwerden erstinstanzlich abgewiesen, soweit er darauf eingetreten ist. Die erste Stimmrechtsbeschwerde wurde inzwischen an das Obergericht Appenzell Ausserrhoden weitergezogen. Im laufenden Verfahren wurden der Regierungsrat als Vorinstanz und der Gemeinderat zur Stellungnahme eingeladen. Das Abstimmungsergebnis vom 9. Februar 2025 ist somit noch nicht in Rechtskraft erwachsen. Der Gemeinderat wird das weitere Vorgehen erst festlegen und die Bevölkerung darüber informieren, sobald alle Entscheide rechtsgültig sind.

Austausch Gemeinderat und Gewerbeverein

Der Gemeinderat traf sich anlässlich seiner März-Sitzung zum zweiten Mal mit dem Vorstand des Gewerbevereins Speicher. Ziel des jährlichen Austausches ist, sich über die gegenseitigen Anliegen und Erwartungen auszutauschen, Ideen zu entwickeln und Synergien zu nutzen. Das Treffen war spannend und konstruktiv und vertieft die bestehende Zusammenarbeit. Der Vorstand des Gewerbevereins und der Gemeinderat haben beschlossen, dieses wertvolle Gefäss weiter zu pflegen.

Bildungs-, Kultur- und Sozialfonds (BKS)

Der BKS untersteht der verwaltungsexternen Finanzaufsicht der Gemeinde und der Gemeinderat übt die Oberaufsicht aus. Die Jahresrechnung sowie der Jahresbericht 2024 wurden genehmigt. Mit Auszahlungen von gesamthaft in der Höhe von CHF 43'349.50 (Vorjahr: 42'467.85) konnten 35 Anträge (Vorjahr: 32) gutgeheissen und sinnvolle Unterstützung in den Bereichen Kultur, Bildung und Soziales geleistet werden. Der Gemeinderat dankt den Kommissionsmitgliedern für ihre geleistete Arbeit.

Zivilstandsamt Appenzeller Mittelland

Die Einwohnergemeinden Teufen, Bühler, Gais, Speicher und Trogen führen gemeinsam das Zivilstandsamt Mittelland in Bühler. Das Zivilstandsamt unterbreitete den Geschäftsbericht 2024.

Im vergangenen Jahr betragen die Gebühreneinnahmen CHF 90'697.70 (Vorjahr CHF 90'364.70). Die Geschäftstätigkeit 2024 in Zahlen:

	2020	2021	2022	2023	2024
Anerkennung	39	47	35	32	23
Eheschliessung	70	73	57	64	66
Einbürgerung	46	42	47	39	46
Geburt	2	5	5	2	1
Geschlechtsänderung	-	-	2	-	2
Tod	138	105	108	124	119

Der Gemeinderat hat vom Geschäftsbericht Kenntnis genommen und dankt den Mitarbeitenden für ihre sehr gute Arbeit.

EKS Jahresbericht

Die Ersparniskasse Speicher (EKS) unterbreitet dem Gemeinderat als Aufsichtsbehörde ihren 206. Geschäftsbericht und die Jahresrechnung 2024. Die gute Arbeit der EKS wird verdankt und die Jahresrechnung 2024 genehmigt. Für detaillierte Informationen zur Jahresrechnung wird auf den separaten Bericht der EKS in diesem Gemeindeblatt verwiesen. Zudem kann der Jahresbericht 2024 auf der Webseite www.ersparniskassenspeicher.ch eingesehen werden.

Nächste Sitzungen

Die nächsten Sitzungen finden am Dienstag, 1. April 2025 und Dienstag, 13. Mai 2025 statt. Eingaben und Anträge, die an diesen Sitzungen behandelt werden sollen, sind bis spätestens am Dienstag der Vorwoche an die Gemeindekanzlei (zuhanden des Gemeinderates) zu richten.

Nächste kommunale Abstimmung/Wahlen

Am Sonntag, 16. März 2025 fand der 1. Wahlgang der kommunalen Ergänzungswahlen statt. Im ersten Wahlgang konnten die zwei vakanten Sitze im Kantonsrat mit Jennifer Abderhalden und Peter Graf erfolgreich besetzt werden.

Für den freien Sitz im Gemeinderat verpassten im 1. Wahlgang beide Kandidaten das absolute Mehr. Es findet ein zweiter Wahlgang statt. Es haben Ivo Hermann und Samuel Lanker ihre offizielle Kandidatur für den 2. Wahlgang angemeldet.

Der 2. Wahlgang der kommunalen Ergänzungswahl für den vakanten Sitz im Gemeinderat findet am Sonntag, 27. April 2025 statt. Das Forum vom 3. April 2025 entfällt, da sich keine neuen Kandidaten für den zweiten Wahlgang angemeldet haben. Die Vorstellung der beiden Kandidaten Ivo Hermann und Samuel Lanker anlässlich des Forums vom 25. Februar 2025 ist auf www.forum-speicher.ch einsehbar.

Die Abstimmungsunterlagen werden bis spätestens 10 Tage vor dem Abstimmungstermin an alle Stimmberechtigten der Gemeinde postalisch zugestellt.

GEMEINDEKANZLEI SPEICHER

Die Gemeindeschreiberin
Michal Herzog